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我想给今天在座的年轻人一个小小的忠告：将来你或婚或嫁，你不仅是和一

个姑娘或小伙结婚，你也和一个家庭结婚。母亲节快乐！不过请你们放心，我要

讲的不是母亲节，而是《出埃及记》18 章。今天的这一章经文里，就有关于家

庭的事，当然还不止这些。 

现在我们到了《出埃及记》的一个转折点。从下一章起，以色列人就要进入

一个从旷野到西奈山的过渡，他们将面临巨大的变化，神要向他们颁布他的例律

典章，神要和他们立约，告诉他们有关会幕、祭司和如何敬拜他。18 章是前一

部分的最后一章。《出埃及记》可以分成几个部分：第一部分显而易见是关于神

将以色列人从被奴役之下拯救出来，直到他们过红海，和 15 章的赞歌。从 15

章后半部分开始，转变到他们在旷野漂流。每个故事了都有共同的东西，那就是

面临危机，无论是水，还是食物，我们听到的总是牢骚抱怨，以及 17 章遇到的

亚玛力人。到了第 19 章，我们会看到一个新的画面：神与他们立约，神在他的

律法里向他们彰显自己。在此之间，我们发现 18 章看上去很奇怪，无论是这一

章的场景还是人物。我们在《出埃及记》里所看到的都是大事，但这里遇见叶忒

罗看上去并不是件什么大事儿。我们曾在第 4章里瞥见过一眼叶忒罗，现在他带

回来了摩西的妻儿。其实我们根本就不知道摩西妻儿什么时候离开队伍的。这也

是我们不知道为什么有时候圣经告诉我们一些事情，但没告诉我们另一些事情。

我们能够看得出来这是一个从旷野到颁布律法的过渡，18 章后半部分，叶忒罗

给摩西如何裁决案子，如何领导以色列会众的劝告，都表明这是以色列人向下一

个阶段过渡。后面神会给摩西律法、典章，明确无误的规定，指示以色列人当如

何敬拜、如何生活。 

今天我想给大家解释的是 18 章第一部分的内容。马上快到西奈山了，为什

么这里还要花上整整的一章来告诉我们看上去并不那么重要的东西? 有一点我



们注意到的是，18 章和 17 章的内容完全不一样，但有好几处使用语言却很像似。

比如说，17 章亚玛力人来到利非订和以色列人争战；18 章叶忒罗来到神的山见

摩西；17 章摩西让约书亚选出人来和亚玛力人争战；18 章用了完全一样的词：

叶忒罗叫摩西选出人来；17 章摩西在山上举着杖疲惫了，18 章叶忒罗说摩西整

天坐着审判必疲惫，且两处都是摩西从早到晚，疲惫后坐下。你们大概会问，打

仗和见岳父之间有什么关系呢？或许你们中间有人可能一下子就体会到见岳父

和打仗的相似之处。一个是找上门来打仗，另一个是好心相劝，这两件事确实没

有联系。唯一有联系的是两下都是外邦人。下面我们就来仔细查考这段经文。 

首先是家庭团聚。18：1“摩西的岳父米甸祭司叶忒罗，听见神为摩西和神

的百姓以色列所行的一切事，就是耶和华将以色列从埃及领出来的事”。我们

虽然不知道谁告诉叶忒罗的，但叶忒罗的确知道了详情。18：2 “便带着摩西的

妻子西坡拉，就是摩西从前打发回去的”从这句话可以知道，西坡拉曾离开了队

伍，但我们不知道她是出埃及后，还是和亚玛力人打仗之前走的。并且现在摩西

有了两个儿子。以前我们知道摩西有一个儿子，就是我们在第 8 将讨论过，受割

礼的那个儿子 “一个名叫革舜，因为摩西说‘我在外邦作了寄居的’。一个名叫

以利以谢，因为他说‘我父亲的神帮助了我，救我脱离法老的刀”。两个儿子的

名字是摩西自己的生活写照。儿子的名字不但反映摩西的生活，也真实地反映了

整个以色列的生活。整整 430 年以色列过着寄居的日子，受法老的奴役，现在正

在旷野里往应许之地去。他们是怎么出来的? 是耶和华就他们脱离法老的刀。发

生在他们中保摩西身上的也发生在他们身上；他的个人经也历成为他们整个民族

的经历。这一点我们在讲《出埃及记》开始的时候提到过，让我稍微重复一下。

我们从这里看到的不仅是以色列人的经历，新约告诉我们，这也是我们的经历。

我们很多人坐在这里，心里充满了各样的焦虑，担心将来会怎样。但圣经早已把

你将来的蓝图给你画好了: 发生在你救主身上的必发生在你身上。他已经战胜了

罪和死，他已经复活、升天，坐在父神的右边。死拿他无奈，死也将拿你无奈。

我们在今生会有各样的挣扎，但使徒们告诉我们，我们之所以背起十字架来跟随

他，因为我们已经和他联合；世界恨恶你，因为世界恨恶他；在我们自己的罪，

自己的软弱上更是这样。你若想要知道自己的未来，就当思想发生在你长兄身上

的一切：他已经战胜罪与死，已经复活，已经升上高天，坐在父神右边，握着一



切荣耀权柄。这就是你的未来。并且，这不是可能会发生在你身上的事，这是确

定不变的，因为基督已经为你完成了这一切。 

从两个孙子的名字上，叶忒罗已经远远地看到神为以色列人所行的一切。请

注意这一段是怎么结束的 “摩西将耶和华为以色列的缘故向法老和埃及人所行

的一切事，以及路上所遭遇的一切艰难，并耶和华怎样搭救他们，都述说与他

岳父听”。作为读者，我们已经知道了这一路来所发生的一切，为什么这里还要

不厌其烦地从复告诉我们呢？在这短短的 8节经文里，几次三番地提到叶忒罗对

神击败法老，救出以色列的了解: 第 1节上来就说叶忒罗听见神为摩西和神的百

姓以色列所行的一切事；第 8 节又作了总结；中间还有摩西两个儿子的名字解释。 

家庭团聚之后，接下来是家庭敬拜交通。见面之后，叶忒罗因着神为以色列

所行的一切非常高兴（18：9），接下来叶忒罗说：“耶和华是应当称颂的，他救

了你们脱离埃及人和法老的手，将这百姓从埃及人的手下救出来。我现今在埃

及人向这百姓发狂傲的事上，得知耶和华比万神都大(18：10-11)” 

让我告诉你们，叶忒罗的这个宣告是《出埃及记》上半部分的最高潮。到现

在为止，《出埃及记》的前 18 章所有内容都是为了让这些话由一个人，一个特别

的人口里说出来。一眼看上去，这句话好像没有这么重要。但我们来回想一下前

面第 5章听到过的另外一个人的话，那日是当时世界上所有外邦人中权力最大的

一位:“耶和华是谁，使我听他的话，容以色列人去呢？我不认识耶和华，也不

容以色列人去”（5：2）， 他就是埃及法老，被称为神的儿子。他不过就是一个

人，却被人敬拜。他听到创造、掌管万有的耶和华神叫他容以色列人去的时候，

竟斗胆包天地说“谁是耶和华？”。我们对圣经都已经很熟了，又因为生活在当

今这个世界里，所以听到这就话可能不觉得特别震惊。你仔细想一想吧，才不过

一章之前，圣经告诉我们，这位耶和华凭他口里所出的话，从无之中创造了万有。

可过了一章之后，人竟然问“耶和华是谁？他竟敢把他自己凌驾于老子头上？” 

从法老身上看一看人的悲剧吧！道德完全颠倒，不知道神是谁，因此也就不知道

他们自己是谁，还以为自己就是神。这不是法老一个人的问题，这是今天人类的

问题。法老不过是暴露无遗，有时候我们也暴露无遗，按照自己的方式生活，想

干什么就干什么，就好像根本没有神。 

当叶忒罗说这些话的时候，法老已经消失了。请注意，神的目的不是单单



为了审判恶人。假如是这样的话，历史很早以前就结束了，假如神想要这样做，

挪亚洪水一发到底，就彻底完事了。神的确要审判恶人，那是在末日。但这不是

神的最大目的，不是神当初创造人的计划。所以这也不应该是我们对人应有的态

度。事实上，神的计划，救恩的目的就在《出埃及记》18 章里。神为什么为他

自己拣选一群人？他救以色列人不仅仅是为了他们，同样他救你也不仅仅是为了

你。神救以色列是为了要叫世界各国知道，耶和华是唯一的真神。请听 9:14-16 

他是怎么说的：“因为这一次我要降灾殃临到你和你臣仆并你百姓的身上，叫你

知道普天下没有像我的。我若伸手用瘟疫攻击你和你的百姓，你早就从地上灭

除了。其实我叫你存立，是特要向你显我的大能，并要使我的名传遍天下。” 

摩西为什么在《出埃及记》这卷充满重大事件的书里，停下来把这件事写

进去，并且把这件事与亚玛力战役前后相连？因为这位米甸祭司为万民万族作了

一个最好的榜样，这本来就是万民万族本应该做的事；这本来就是神的计划。埃

及人本应当这么做，亚玛力人本应该这么做，现在叶忒罗做了。他和神的子民一

起敬拜神、一起享受神，和神的子民一起宣告他们的信仰：耶和华比万神都大。

刚才我们说过，神拯救以色列拯救你不是为了以色列，不是为了你自己，乃是为

了叫世界知道以色列所侍奉的，你所侍奉的神是唯一的真神，为了叫万族万民来

敬拜他。因此神的拯救总是和宣教相连。我们常常听到说，神救了我，我的罪得

赦免，我能上天堂。是的，的确是这样。但这并不是福音，并不算是好消息。好

消息是关于神的，关于神在全世界万族万民中行拯救大事，你成为其中的一部分。

到那日，蒙恩的人多得数不过来,从各国各族各民各方来，异口同声地宣告：耶

稣基督是王，耶和华是万国的神！ 

我知道，我们都以自我为中心，把自己看得最重要，把自己的故事很重要，

但我们的故事不是最重要的，我们的故事属于一个大故事；你得救不是为了你，

更是为了万族万民。主耶稣在地上建造他的教会，不仅仅是为了我们这群人在特

美谷享受，而是为了叫天下各国人民能够和我们一起信主，一起享受救恩的喜乐。 

摩西是怎么告诉叶忒罗，才使他作出上述的宣告的? 摩西没有向他述说自己

的感觉，而是告诉他神所行的大事，神如何拯救以色列。同样，我们的信息也是

关于神的，神如何差了他的儿子到世上，承受了罪的惩罚，为了拯救各国各族的

罪人。这的的确确是好消息。这好消息和你的感觉无关，和你的行为无关。有时



候，我们因着自己的失败和假冒为善，不好意思向人传福音，怕自己没有好见证。

但福音不是你的见证，甚至和你多么能说服人无关。福音是关于神关于神的大能，

好叫人转离罪，转向神的救恩。 

这段经文里的确有福音的好消息，我们看到神的忍耐，和愿意拯救人。

神的确淹没了法老全军、诅咒了亚玛力人，但他对万国的态度不是定罪，而

是救恩。事实上，历史仍然存在已经显出了神对罪人的忍耐，他愿意人人悔

改，不愿一人灭亡；他的灵借着福音的传讲，不停地作工，要把每一个蒙拣

选的都带进救恩，直到末日。甚至今天，他还是没有切断历史，还是让福音

广传，就像今天我们在此聚集，宣讲福音，也差遣宣教士到世界各地。叫各

国各族能够参加进来一起宣告，耶和华比万神都大！ 

我们一起祷告。 


